

LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA.

PRECIO MENSUAL DE LA SUSCRICION.
Madrid 8 rs. Prov. 10 Estranj. y Ultr. 24
LAS SUSCRICIONES Y ANUNCIOS SE ADMITEN
En la administr. calle del Rubio, número 23.

DIARIO UNIVERSAL DE NOTICIAS.
ECO IMPARCIAL DE Y LA OPINION DE LA PRENSA.

MODO DE HACER LA SUSCRICION.
Entregando su importe en Madrid ó envián-
dolo en metálico, libranza ó sellos de correo
á la administracion calle del Rubio núm. 23,
que no servirá la que no esté pagada.

AÑO XV.—NUM. 1,504 DE LA NOCHE.

MADRID, VIERNES 8 DE AGOSTO DE 1862.

OFICINAS, CALLE DEL RUBIO, NUM. 23.

PRIMERA EDICION.

A anoche recibimos los siguientes DESPACHOS TELEGRAFICOS:

Tolon 6.

El vapor «Cacique» recibirá á bordo 1,200 hombres llegados de Lyon y se dirigirá á Civitta-Vechia inmediatamente. Dicen de Roma, que el vapor «Castor» daba caza á un vapor italiano, que se dirigía á Liorna, y cuya tripulación llevaba las camisas rojas de los garibaldinos.

Turin 6.

Las autoridades napolitanas impidieron el desembarque del coronel Aullo, que llegó con 24 voluntarios.

También las autoridades de Palermo han impedido el desembarque de 100 garibaldinos que iban en el «Evenement».

Trescientos voluntarios han depuesto las armas en Palermo.

Continúa la agitación; pero el gobierno está decidido á sostener su autoridad energicamente. Han salido de Palermo para Corleone ocho batallones y una batería.

Ha habido manifestaciones populares en Brescia y Florencia, á los gritos de «Viva Victor Emmanuel, viva Garibaldi, al Capitolio, Roma ó la muerte!»

En Roma estalló una bomba en la redacción del periódico ultra-clerical, El «Observador Romano»; pero no causó víctima ninguna.

Ha habido un encuentro en la frontera entre un batallón de italianos y una banda de reaccionarios, apoyada por los gendarmes pontificios. Victoriosos los italianos persiguieron á sus enemigos hasta el territorio pontificio, en donde se han quedado.

Palermo 6.

El general Cugia ha enviado al duque de la Verduera y al diputado Lógia para que entregasen á Garibaldi la proclama real. Garibaldi recibió á ambos enviados al frente de sus voluntarios, pero desoyó hasta sus ruegos, y se negó á recibir una carta de su amigo íntimo Medici, el cual le aconsejaba prudencia. Se asegura que el ex-dictador avanza con los suyos al interior del país, pero le siguen de cerca ocho batallones, cuyo espíritu es imborrable.

Muchos esperan aun que cedera á la razon y que se evitara la efusion de sangre.

Cetigne 6.

Cincuenta mil turcos han atacado últimamente á los montenegrinos, pero fueron victoriosamente rechazados por Mirko.

Nueva-York 28.

El gobernador de Ohio ha ordenado un alistamiento forzoso de todos los hombres de 18 á 45 años.

Se ha descubierto en San Luis un complot de los confederados para apoderarse de la ciudad.

Se concentran 60,000 confederados en la línea del río James. Se preparan á atacar á Suffolk. Se espera batalla cerca de Orange-Court-House.

Los individuos separatistas del ayuntamiento de Baltimore han hecho dimisión.

Copenhague 6.

Los reyes de Dinamarca y Suecia tendrán otra entrevista dentro de pocos días en la residencia de Bocharkog, para ocuparse de una alianza ofensiva y defensiva. La mayor parte de los embajadores en las Cortes de Europa, han sido llamados á esta reunion.

Discurriendo anoche *La Epoca* sobre la cuestion de Italia, y contestando á *El Pensamiento Español*, dice que desea que la Europa garantice y neutralice los estados del Papa, que fije la circunscripción de territorio en que ha de ser soberano independiente, sin perjuicio de las indemnizaciones á que tenga derecho por la parte cercenada de terreno; y que las naciones protejan con su manto al padre común de los fieles, porque sin la soberanía terrena no se concibe el libre ejercicio del poder espiritual, y porque en pos de la neutralización de Roma viene ineluctablemente la autonomía del reino de Nápoles, realizándose así la idea de la confederación, que fué la primera y la única salvadora.

El diario imperialista *la Patrie* publica una carta de Orizaba, fecha 21 de junio, con una minuciosa reseña de los sucesos allí ocurridos desde el día 11. De las apreciaciones que en la misma carta se hacen se desprende que en Puebla no tuvo el general Lorencez toda la prevision que debía para evitar un descalabro y que en el cerro del Borrego procedió también con algun descuido y no aprovechó sobre todo como debiera la derrota de la division de Gonzalez Ortega para acabar de desbaratar á los mejicanos en el estado de desmoralizacion en que iban huyendo.

Sin ánimo de ofender á nuestro colega *La Epoca* ni de dirigirlle alusiones mas ó menos sarcásticas sobre la oportunidad de sus apreciaciones, le diremos que su observacion acerca de la singularidad de que en Turin tuvieran la presencia de que nosotros habíamos de reproducir la relacion de la condesa Alfieri sobre los últimos momentos del conde de Cavour, pudiera muy bien calificarse de salida de pie de banco. *La Epoca*, antes de que la publicasen *La Epoca* y *LA CORRESPONDENCIA*, era conocida y se habia publicado en Turin. No habia, pues, ne-

cesidad de tener prescencia (bastaba tener conciencia) para decir á *LA CORRESPONDENCIA* desde Turin, que la susodicha manifestacion se tenia allí por algun tanto novelesca ó exagerada. No tenemos mas que decir sobre el particular.

El señor duque de Osuna sale á mediados de mes para Alemania, desde donde volverá á su embajada de Rusia.

El Pensamiento Español niega que Victor Manuel y su gobierno quieran romper con Garibaldi, y que, aun queriendo, puedan hacerlo.

El Reino aplaude el nombramiento para el consulado de España en Marsella del señor D. Nicasio Cañete y Moral, que ha desempeñado los consulados generales de Lisboa y China.

Hace algunos dias insertó *El Reino* una correspondencia de Lisboa en que se contenian quejas contra el Sr. D. Emilio Olloqui, consúl. general de S. M. en aquella capital; pero anoche dice, que con mayores informes, y bien enterado de la naturaleza del asunto que se tomó por pretexto, declara, en prueba de imparcialidad, que no tienen el menor fundamento de justicia, ni por tanto hay en ellas nada que pueda afectar al buen nombre de aquel celoso y benemérito funcionario.

La Epoca desmiente como nosotros, las noticias de *La Iberia* respecto á la formacion de un pequeño cuerpo de ejército español en Badajoz y sus inmediaciones; añadiendo, que ni siquiera ha pasado semejante idea por la mente del gobierno de S. M.

Una correspondencia de Italia fija en 20,000 voluntarios el número de los que estaban comprometidos á marchar con Garibaldi.

La noche del 27 del pasado fué sorprendente la casa de D. José Alcáide vecino de la Rambla, provincia de Córdoba, por tres hombres desconocidos armados de navajas, los cuales se llevaron 4,000 rs. y varias alhajas como pendientes, anillos, hilos de perlas, etc. La Guardia civil salió al momento y prendió á uno que dijo ser de Córdoba, al que le cogieron veinte y dos alhajas y 988 reales que llevaba. Este servicio es digno de todo elogio.

Entre las gracias concedidas por el gobierno francés á los militares que se han distinguido en los últimos combates de Méjico, figura la otorgada al capitán Detrié, que tomó con su compañía un cañon del cerro del Borrego, junto á Orizaba, quedando herido de resultas; ha sido promovido al grado de jefe de batallon. Además se concede la cruz de Legion de Honor y la medalla militar á los oficiales, sargentos, cabos y soldados mencionados en la orden del día por la misma accion.

Segun escriben de Turin al *Diario de los Debates*, principiaba á decirse en aquella capital que Garibaldi iba á renunciar á sus proyectos. Los últimos actos del general no parecen confirmar esas previsiones. El gobierno habia dado orden al general Cugia para que disolviera al llegar á Sicilia las reuniones de voluntarios. Han sido tomadas las disposiciones de tal suerte, que la expedicion es casi imposible. Dice la misma correspondencia, que el partido de accion, viendo que se acerca la solucion de la cuestion romana ha querido quitar al gobierno el beneficio de esa victoria y convertirla en provecho suyo, para lo cual ha invitado á Garibaldi á tomar la delantera.

Dice anoche un periódico que, despachado ya el expediente remitido por el ayuntamiento al ministerio de la Gobernacion sobre la subasta del teatro del Principe, parece que la corporacion municipal debe reunirse próximamente con asistencia de varios jurados competentes para resolver definitivamente, pues aun no lo está, la compañía que ha de trabajar en este coliseo. Añade el mismo diario que es difícil que ni los concejales, ni los autores dramáticos ni demás literatos que sean convocados, puedan fallar una cuestion tan árdua como saber cuál es la mejor compañía que puede actuar en el Principe.

De los Estados-Unidos escriben á la Habana, que los grandes armamentos de la Francia con destino á Méjico, producen una grande excitacion en el Norte, aumentada con el bloqueo de Tampico y con el envio de una gran escuadra francesa al golfo de Méjico. En Nueva-York y en algun otro punto ha habido manifestaciones entre los franceses y es seguro que sin la situacion en que se encuentran los Estados-Unidos, algo intentarían para auxiliar directamente á Juárez en Méjico; pero el gobierno de Washington, temiendo que los grandes armamentos navales de la Francia tengan mayor alcance que el derribar á Juárez, no quiere ofrecer un motivo ó un pretexto al imperio para que reconozca el Sur.

Un periódico ministerial, *La Epoca*, á quien dejamos la responsabilidad de sus noticias, dice haber recibido una correspondencia muy autorizada de la Habana, manifestando que la opinion allí está cada vez mas pronunciada en favor de la accion común de la Europa en Méjico; que así lo piden todos los conservadores mejicanos y los principales españoles establecidos en Méjico; que esta opinion pesaba tanto sobre el capitán general de la isla de Cuba, que si el descalabro de la Puebla hubiese sido co-

nocido á tiempo de poder repararlo prontamente y no hubieran llegado antes las comunicaciones del gobierno español relativas á lo sucedido en Méjico, tal vez nuestras tropas hubieran marchado inmediatamente á las costas mejicanas; que habia sin embargo, un obstáculo para esto: la falta de material de transporte que habia sido vendido todo en Veracruz y la carencia de buques, que no hubieran podido fletarse sin grandísimos desembolsos; pero que desde el momento en que fué conocida la opinion de su magestad, claro es que no podia haber ya proyecto alguno de esta índole, tanto mas cuanto no habiamos conservado guarnicion alguna en San Juan de Ulúa ni dejado allí artillería y material de guerra que llevó nuestra expedicion á Veracruz.

El 31 del pasado ocurrió un incendio en el cortijo de las Navas del Cepillar, término de Lucena, y en poco mas de una hora que duró quemó toda la sementera del mismo, además de algunas encinas y olivos de las hazas contiguas.

En Santa Cruz de Juarrros provincia de Burgos ocurrió hace pocos dias un incendio horrible por sus consecuencias. Salió un matrimonio al campo y dejó en casa á sus dos hijos de ocho años uno y de dos el otro. Jugando el mayor con unos fósforos se produjo el incendio que abrasó toda la casa quedando materialmente convertido en cenizas el niño menor, pues el mayor huyó con tiempo.

Al ayuntamiento de Huesca parece que se le han dirigido proposiciones para el establecimiento del apostadero de gas en aquella ciudad.

Con motivo de haber puesto la *Gaceta* del Notariado algunos reparos á la redaccion de la escritura de donacion á S. M. la Reina, otorgada en Santander ante el escribano público y notario de aquella ciudad D. José María Olaron, este ha dirigido al citado periódico una carta de la que tomamos estas líneas: «La falta de las palabras relativas al conocimiento de los otorgantes, no es de *LA CORRESPONDENCIA* y si de la copia que hubo de remitirse á la redaccion de aquel diario, tomada de una minuta borrador que no habia sido corregida. La misma falta, procedente de igual origen, la cometieron los periódicos de esta capital, y si no me ocupé de su rectificacion es porque abrigaba la conviccion íntima de que ninguno se la atribuiría al notariado autorizante. Sin embargo, me he equivocado con harta sentimiento mio.»

Hoy recibimos cartas y periódicos de Nueva-York que alcanzan al 20 de julio. Desde la batalla de los siete dias no habia ocurrido cosa notable frente de Richmond. El *Evening-post* dice: «Muchos de nuestros colegas se esfuerzan en dar un buen giro á nuestra retirada, y la llaman movimiento estratégico; pero nosotros sabemos mejor que nadie á qué hemos atenernos. Lo único que puede servirnos de excusa es el indomable valor con que nuestros soldados han combatido en cada encuentro; pero deseé el nombre que quiera, nuestra retirada no por eso ha dejado de ser una necesidad desastrosa, que por poco termina en el aniquilamiento de nuestro ejército. ¿Quién es el responsable?... Repetimos que el ejército está desfaldecido.»

Una carta particular de los baños de Quinto, dice: «Estos baños están concurridísimos. Las aguas excelentes, la concurrencia grande. El conde de Corres; la familia de Coll; D. Fernando Vera, del ministerio de Estado; el conde de Colombaro, de la embajada de Italia; García Vela; los sobrinos de Olivan; los de Rios Rosas; la familia de Pombo, administrador de rentas de Zaragoza; los de Foz, Velasco, García, Valero, Soler, Guillen, Lafiguera, Lambea, Bello, Bofill y Martorell, etc., ricos propietarios de Aragón y Cataluña.»

En el mercado de granos de esta corte, se han vendido ayer 1,069 fanegas de trigo de 49 á 58 1/2 rs. fanega, quedando por vender sobre 338 fanegas; la cebada nueva de 24 á 27 rs. fanega; la ajeja á 29, y la algarroba á 41.

A última hora recibimos anoche el siguiente DESPACHO TELEGRAFICO:

Turin 7.
No hay noticias ciertas acerca de Garibaldi.
Ratazzi ha manifestado que abriga la esperanza de que se llegue á un arreglo pacífico.
Las tropas permanecen todas fieles: el espíritu público y del ejército es excelente.

SEGUNDA EDICION.

Habiendo renunciado D. Luis Hernandez Pinzon, el cargo de diputado á Cortes por el distrito de Ayamonte, provincia de Huelva, se ha mandado por real decreto que hoy publica la *Gaceta*, que se proceda á nueva eleccion en dicho distrito.

El periódico oficial inserta hoy el acta levantada por la direccion general de armamentos, del reconocimiento facultativo practicado por la comision nombrada al efecto al verificar su primer entrada en el dique flotante de la Habana, del vapor-correo *Santo Domingo*, cuyo resultado ha sido favorable en todos sentidos.

El gobernador capitán general de San-

to Domingo con fecha 8 de junio último, y el de la isla de Cuba con fecha 15 de julio, participan que no ocurre novedad en aquellas islas, y que su estado sanitario es tan satisfactorio como permite la estacion.

Por real orden de 26 de julio se ha declarado definitivamente constituida la Compañía general bilbaína de Crédito, autorizándola para que pueda desde luego dar principio á las operaciones de su instituto, habiéndose acreditado el ingreso y existencia en la caja social de dicha compañía de los nueve millones de reales equivalentes al 30 por 100 sobre el valor nominal de las 15,000 acciones emitidas y suscritas por los socios que concurrirán al establecimiento de aquella sociedad.

S. M. la Reina se ha servido disponer que durante la ausencia de D. Manuel Mamerto Secades, subsecretario ministerio de Hacienda, se encargue interinamente del despacho de la espresada subsecretaría D. José Magaz y Jaime, oficial primero del mismo ministerio.

En vista del resultado de la subasta verificada en esta corte y en el departamento de Gádiz para el suministro en este último punto de los betunes, pinturas y efectos para estas, que se necesitan durante el corriente año, se ha aprobado la adjudicacion hecha á favor de D. Alejandro Blazquez, vecino de esta corte, quien se comprometió á desempeñar dicho servicio con arreglo á las condiciones del pliego de subasta y con la rebaja de 7 rs. por 100 sobre la totalidad de los precios fijados como tipos.

La escampavía *Favorita*, del apostadero de Algeciras, aprehendió en la madrugada del 1.º del actual, sobre los arrecifes de Punta Carnero, un cachucho con tres bultos de tabaco, y el 4.º bote, de la goleta *Concordia*, apresó tambien en la noche del propio dia, sobre las piedras nombradas de la Galera, en la bahía de dicho Algeciras, cuatro bultos de tarros de Ginebra.

La *Gaceta* publica hoy la convocatoria para los alumnos que deseen ingresar en la escuela superior de arquitectura, en el curso próximo de 1861 á 1862. Desde hoy hasta el día 15 de setiembre, los aspirantes presentarán en la secretaria de la escuela una solicitud dirigida al director de la misma, en que conste su nombre y apellido, igualmente que el de sus padres, el lugar de su naturaleza, su edad, las señas de su domicilio y el nombre y habitacion de la persona que responda de ellos en Madrid. La solicitud irá además acompañada de certificaciones que acrediten estar aprobados los aspirantes en física y química en algun establecimiento de instruccion pública; en el concepto que cuando así no conste tendrán que ser examinados de estas asignaturas.

El 2 se incendió un olivar en el término de Aguilár y quedó destruido con otros de la propiedad de D. Ramon de la Cámara y del conde del Roldo.

Ha sido nombrado consejero provincial de Córdoba el individuo de la diputacion de la misma provincia D. José García del Castillo.

Ha sido agraciado con una encomienda de Isabel la Católica el oficial primero de la administracion de Hacienda pública de Córdoba, D. José García Martínez.

Por la direccion de contribuciones se ha dispuesto que los puestos fijos en que se vendan aguas compuestas ó bebidas refrescantes, como horchata, agua de agraz, zarzaparrilla, sustancias de arroz ú otras semejantes, sean comprendidas para el pago de contribucion industrial, en la clase 8.ª de la tarifa núm. 1.ª, á continuación del renglon que habia de los puestos en plazas ó calles para la venta de licores, café, turronec, etcétera.

El 17 del próximo setiembre tendrá lugar en la forma y sitios de costumbre, la enajenacion en pública subasta de 18,500 quintales de plomo de primera y 2,000 de alcohol, procedente todo de las minas de Linares.

Algunos vecinos de la casa incendiada anteayer en la calle de las Velas, nos ruegan hagamos pública su gratitud al oficial de la inspeccion de aquel distrito, Sr. Gallardo, por el celo é interés con que los ayudó en tan tristes momentos, encargándose de recoger y cuidar los pocos muebles que pudieron salvar de sus habitaciones.

Las *Novedades* pide una reforma radical en nuestras provincias de Ultramar, empezando por separar completamente las funciones civiles de las militares.

En una carta de la Habana del día 14 de julio que publica un periódico, se anuncia que el general Gasset habia estado bastante malo del vómito; pero á la salida del correo se hallaba mas aliviado.

Cartas de Santo Domingo dicen que algunas peninsulares se han unido para formar una compañía, con objeto de promover una inmigracion de colonos inteligentes en el cultivo del algodón, que parece se da muy bien en aquella Antilla, y tanto, que dicen es mejor que el que se cria en muchos puntos de América. Dichas personas van á dirigirla á S. M. una esposicion, pidiendo la concesion de terrenos para la referida plantacion, por haberlos allí en gran cantidad que pertenecen al Estado. Créese que la realizacion de este pensamiento es altamente benéfica para aquel país, pues le daría un aumento de riqueza, proporcionando al Te-

soro recursos para ir atendiendo á las cargas que hoy pesan sobre él.

Anuncia *El Contemporáneo* que el capitán general de la isla de Cuba ha suprimido el *Diario Guanabacoano* por algunas calificaciones ofensivas á varias de las autoridades superiores que han mandado anteriormente en aquella isla.

Cree *La Iberia* que entre Victor Manuel y Garibaldi existe un lazo que no puede romper la intriga ni la ingratitude, y entre sus pensamientos una armonía y una inteligencia difíciles de discordar, porque tienen por origen el gran amor á la libertad y á la patria. Añade que este acuerdo existe ahora como existia cuando la expedicion á Sicilia, y existirá hasta que se cumpla la obra de la unidad.

El 3 llegó á Cartagena acompañado por dos ayudantes el general Larrocha segundo cabo de la capitania general de Valencia, con objeto de pasar una revista de inspeccion.

Las locomotoras recorren ya un trayecto de algunas leguas desde Cartagena con direccion á Murcia á cuya capital se espera que llegue la via para fin del año.

Las corridas de toros que se han verificado en Cartagena han sido medianas, pues aunque el ganado era bueno, la cuadrilla ó cuyo frente se hallaba Cúchares no hizo gran cosa. Los empresarios han sido los que mas contentos han salido de las funciones, pues en ambas estuvo la plaza completamente llena.

La España Médica llama la atencion hácia las frecuentes desgracias que ocurren en las obras del alcantarillado. Ocurriendo con frecuencia el rompimiento casual de los pozos inmundos, los infelices obreros se ven espuestos á la asfixia que alguna vez ocurre, sin que, auxiliados oportuna y convenientemente, pueda impedirse la muerte. El periódico de medicina pide en nombre de la humanidad y de la ciencia, que se tomen las medidas de prevencion necesarias para impedir semejantes desgracias.

Discurriendo sobre las eventualidades de la cuestion de Italia y sobre los futuros acuerdos del futuro Congreso europeo, dice *La España* que Europa no tiene derecho alguno á disponer de una parte del territorio pontificio, porque si le tuviese sería estensivo al todo, hallándose como se halla el derecho en todas y cada una de las partes, y siendo, como son los derechos absolutos, indivisibles por su misma esencia. Por su parte el Papa no puede ceder tampoco una porcion, ni aun la mas mínima, del territorio de la Santa Sede, porque cediéndola, cedería con ella todo su derecho; debiendo tenerse muy en cuenta que los derechos de la Santa Sede no son derechos personales de los papas, sino un depósito que tienen que entregar á la Iglesia católica intacto como lo recibieron.

Dice *Eco de Extremadura* que en el término de Trujillo se ha descubierto en una mina que hace tiempo se viene trabajando, un rico filon de plata sulfurada, que ha dado en los ensayos hasta 25 onzas por quintal.

La empresa del ferro-carril de Málaga á Córdoba, parece que se ha comprometido con el pueblo de Aguilár á establecer la estacion correspondiente á aquel pueblo á 450 metros de distancia y á comenzar los trabajos de la via desde Córdoba. El pueblo de Aguilár, en cambio, le dá á la empresa una gran subvencion con los productos de los bienes de propios de aquel vecindario.

Hace pocos dias ocurrió un incendio de mises en Pozoestrecho, término de Cartagena, quedando reducidas á cenizas sobre 200 cargas de trigo. La autoridad judicial entendia en el asunto para descubrir al culpable incendiario, puesto que se creia que el fuego habia sido ocasionado intencionalmente.

Uno de los trabajadores en la carretera de Extremadura á Andalucía, riñó hace pocos dias con un capataz y se lanzó sobre él dándole con una pala en la cabeza, de cuyo golpe le dejó muerto. El matador fué preso.

El gobierno de Méjico ha declarado traidores á la patria, á los empleados de la aduana marítima de Veracruz que se han filiado en la bandera de los invasores, admitiendo empleos de estos.

Anuncia un periódico que se trata de crear un banco agrícola en cada partido judicial con los fondos de los positos del mismo; bancos que tendrán por objeto prestar dinero á los labradores á interés módico. En tanto que se realiza este pensamiento, que exige tiempo y trabajo, prosigue activamente la reorganizacion de los positos.

Segun noticias que publica *La Revista Industrial*, las muestras de algodón procedentes de Fernando Póo, que el gobierno ha enviado al Instituto Industrial de Cataluña, y que esta corporacion ha entregado á los fabricantes del ramo para que lo estudiasen, pueden competir con el llamado *hoja de parral*, con el Fernambuco de 1.ª, con el de Jumel de 3.ª, y con el de Nueva-Orleans middling fair, y el de tres puntos con el de Jumel de 1.ª y con el de Georgia y el Sea-Island. Mucho celebramos este resultado, pues ya puede asegurarse que nuestra naciente colonia del golfo de Guinea contará con un excelente rama de cultivo de pingües ganancias.

Hace pocos dias un vecino de Povo de Lanoso se travó de palabras con una vecina suya, y esta le dió de navajadas, birriéndole de muerte. La heroína es sobrina de un tal Serafín Tendeiro, que fué ahorcado en Braga por varios robos y diez y seis asesinatos.

En el teatro de Málaga ha dado un concierto de xilofon de Sr. Spira, inventor de tan difícil instrumento.

La escuela de canto y declamación dirigida por el Sr. Ronconi dió hace pocas noches una función en el teatro de Granada. Ejecutose Nabuco con tal perfección y brillantez como rara vez ha podido oírse en aquella ciudad. Hay que advertir que el célebre barítono estuvo encargado de la parte principal de la ópera, con lo cual está dicho todo.

Para la próxima temporada han sido contratadas para el teatro principal de Córdoba una compañía de ópera y otra de declamación.

El Constitucional de Cádiz confirma hoy la noticia que dimos ayer de que en una reunión celebrada por los electores que representan hoy la política de unión liberal, en aquella localidad, ha sido proclamado candidato para las próximas elecciones por el distrito de la Alameda, el Sr. D. Juan Bautista Topete, capitán de fragata, propietario en Cádiz, y una de las personas más idóneas para reclamarlas mejoras que exige la localidad.

Parece que la sequía se hace sentir ya en algunas provincias de España. Los frutos menores exigen una abundante lluvia, y si se retrasa corren riesgo en los terrenos de secano. La aceituna hasta ahora se presenta muy abundante.

El señor arzobispo de Valencia continúa su pastoral visita á los pueblos de la ribera del Mijares, donde administra los sacramentos de la Confirmación y la Eucaristía, dirigiendo al propio tiempo las más sentidas pláticas á sus diocesanos, que le escuchan con amor y respeto.

El Eco Mercantil de Almería dá cuenta de un bárbaro atentado contra el pudor que quiso consumar un artesano de aquella ciudad, el cual acabó por dar de puñaladas á su suegra y una cuñada. El criminal está en poder de los tribunales.

El martes último recibió en la iglesia de San Felipe de Sevilla el agua del bautismo del hebreo Salomon Saba, hijo de Tetuan, que se ha instruido en los misterios del catolicismo en la congregación de San Felipe de aquella capital.

Las obras del ferro-carril de Granada comenzadas hace poco tiempo adelantan á pesar de ser pocos los trabajadores con que hasta ahora ha podido contar la empresa. Hay esplanada una extensión de cuatro kilómetros, seis obras de fábrica concluidas, y se está haciendo la espropiación de varios terrenos próximos á Granada para aumentar la extensión de los trabajos.

Los pueblos del distrito de Molins de Rey, según el Diario de Barcelona, se esmeran á porfia en demostraciones de gratitud á su diputado Sr. Prats y Selser, por el impulso que ha dado á las obras públicas de aquella laboriosa comarca. Con motivo de las fiestas mayores que los pueblos de Cataluña celebran con toda la esplendor de sus facultades, han obsequiado los de la derecha del Llobregat al Sr. Prats con bailes, refrescos y banquetes, tributando aquellos propietarios en sus brindis inequívocos testimonios de amor al trono de S. M. la Reina, de adhesión al paternal gobierno, que merece su confianza, y de reconocimiento al celo y actividad del representante del distrito.

En la parroquia de San Pedro de Marialva, consejo de Mada (Portugal), ha ocurrido un suceso que tiene lleno de asombro al vecindario. Un trabajador llamado Manuel pasó algunas horas de la noche con otros bebiendo aguardiente en la taberna. Al ir á casa se quejaba de que tenía mucho calor y se tendió sobre el entarimado del sobrado, sin querer acostarse en la cama por las molestias que le hizo su mujer, que dicen es una santa. Por la mañana al despertar notó su mujer un mal olor como de carne quemada y se dirigió al sobrado. En el sitio donde se había echado su marido solo se veía la ropa de este intacta, algunas cenizas y un hoyo en las tablas. Acudió la vecindad, llamase al médico, y este, después de detenidas investigaciones, declaró que Manuel había sido víctima de una combustión espontánea, originada por el aguardiente, al que era muy aficionado.

Francisco Miguel de Mello es el tipo del asesino incorregible. Desde niño mostró las más perversas inclinaciones. Aprendió un oficio, pero apenas lo ejerció. Varias veces sufrió castigos correccionales. Al fin comedió un gran delito y fué condenado á presidio en África. Cumplida su condena volvió á Lisboa y volvió á hacer méritos para entrar en la cárcel. Apenas salió de esta proyectó hacer algo para volver á ella, porque parece que le gusta más estar preso que estar en libertad. Iba el día 4 picando un cigarro con la navaja por la calle del Amparo en Lisboa, en ocasión en que José Pereira Leite, dependiente de una tienda, estaba poniendo la cortina.—¡Fuera del paso, rapaz! dió al muchacho empujándole.—¿Tan gordo es Vd. que no puede pasar?—A un lado, ó si no.—¿Si no?—Si no, te echo las tripas al sol. Replicó el muchacho y entonces el ex-presidario le pasó el pecho de una navajada y continuó tranquilamente su camino. Preso inmediatamente, y al ser interrogado por qué había herido á aquel pobre muchacho, contestó:—Alguno había de ser. Le ha tocado á este pobre y se ha fustigado.

Dice el Diario Español que la resolución que se ha tomado en el ministerio de la

Gobernación acerca del expediente formado para subastar el teatro del Principe, ha sido disponer que la corporación municipal se reúna á la mayor brevedad posible y asesorándose del dictamen de un jurado de literatos, resuelva definitivamente á qué empresario se ha de adjudicar el coliseo de los dos que lo solicitaron en la subasta. Para emitir este dictamen se ha nombrado á los señores Breton de los Herreros, Hartzenschuch y García Gutierrez.

El 2 se declaró un violento incendio en las inmediaciones de Zamora, en un monte pinar de D. Antonio Jesus Arias. Apenas la población conoció el peligro que corrían los campos y las mieses acudieron los vecinos al sitio del incendio, al que ya habían llegado sobre cuatro mil individuos de varios pueblos cercanos y todos unieron sus esfuerzos hasta que consiguieron dominar el destructor elemento que había ya destruido una extensión de monte de cerca de media legua. A pesar del arroyo de cuantos tomaron parte en la estinción de las llamas no hubo que lamentar desgracia alguna personal.

Una carta de Orizaba de 21 de junio que publica un periódico progresista de Madrid, dice que después del combate entre el ejército juarista y franco-mexicano, las fuerzas liberalistas se habían diseminado marchándose el resto, muy corto por cierto, de la división de Zacatecas para aquel Estado. Carvajal, con la caballería, había tomado el rumbo de Tlascalala. Negrete ha tenido serios disgustos con Zaragoza á causa de que aquel quería á todo trance atacar á Orizaba, después de la catástrofe del Cerro del Borrego, y el último no lo creyó prudente. El correspondiente cree que anduvo acertado, porque su derrota hubiera sido infalible, tanto por la desmoralización que había cundido en su ejército, como por que había quedado reducido á ocho mil hombres, número muy suficiente para prometerse buen éxito contra la plaza.—Tan cierto es esto, añade, como que si no determina levantar el campo á las nueve de la noche del 13, hubiera sido atacado en la madrugada en sus mismas posiciones, y habría de seguro perdido toda la artillería, pues el general en jefe francés había dispuesto un ataque simultáneo por el frente y por los flancos, que habría dado ese resultado y que frustró la súbita y precipitada retirada de las fuerzas de Zaragoza.

Segun noticias de Méjico, parece que Doblado desapruaba la conducta militar de Zaragoza, y que ha completo desacuerdo entre ellos, llegando algunos á referir que se habían ido á las manos y dándose de mejicones. Cada día se debilita mas el partido de Juárez y su gobierno no tiene medios de reponer las grandes pérdidas que ha sufrido, aun cuando pretenda multiplicar sus medidas violentas y sus apremios contra los ricos y propietarios, que en su mayor parte están arruinados.

Anteayer salió de Zaragoza D. Juan Pablo Soler con objeto de presentarse al juzgado que entiende en la causa que se le sigue por una correspondencia que insertó El Pueblo. Dice un diario de Méjico que el 4 por la noche una joven de 24 años que estaba hablando en una calle de Málaga con un hombre de decente porte, sacó un puñal de pronto y se lo hundió en el corazón á su interlocutor que cayó muerto en el acto. La criminal fué conducida á la cárcel.

Escriben de Argel que el verano está siendo tan riguroso que el termómetro oscila diariamente entre los 40 y 45 grados.

Segun escriben de Berga en todo aquel término se ha recogido una buena cosecha de tardenias que ha dejado satisfechos á los labradores.

Dice un diario de Barcelona que el señor Santa Maria, alcalde corregidor de aquella ciudad, ha sido agraciado por S. M. con la llave de gentil hombre.

Hoy reside en su casa de Lequeitio el rico capitalista D. José Luis de Abaroa. Hace pocos dias con motivo de haber romería en Mendaja, el Sr. Abaroa reunió á todos sus inquilinos y los sorprendió anunciándoles que les perdonaba todos los atrasos que le debían. La alegría y las muestras de agradecimiento de los pobres aldeanos no tuvieron límites.

El Reino nos ahorra el trabajo de rectificar á El Contemporáneo acerca de una pregunta que dirigió á los diarios ministeriales y en que se atribuían al Sr. Bruil influencias ilegítimas para una concesión ilegal de riegos para un soto que ha comprado en el lugar del Burgo. Dice El Reino que la concesión de aguas fué hecha por la junta de gobierno y dirección del término de Urdan, procedentes de la acequia del mismo nombre y que discurren por el brazo de Matamola con que riega Alfajarín; y solo puede utilizarse cuando como sobrantes y sin perjuicio de nadie van desde inmemorial á perderse en la acequia de Pina. Así es que en esta época que hay escasez en la acequia principal, hace un mes que no solo no recibe aguas el soto del Sr. Bruil, sino que tiene que trasportar la necesaria para los trabajadores en carros y caballerías, siendo probable que no pueda regarse hasta el otoño. Además, la concesión se ha hecho por todos los trámites legales, con audiencia y aprobación previa de los verdaderos interesados, y sin omitirse nada de cuanto se creyó necesario para darle publicidad.

Dice un periódico de Sevilla, que en poder de un particular de aquella población existen la espada y la lanza del célebre García Lasso de la Vega, y lamenta que tan preciosas armas no existan en el museo nacional de artillería.

Parece que en todo lo que resta de mes se abrirá á la explotación el ferro carril de Reus á Montblanch en las secciones desde aquella ciudad á la Riba.

Por la dirección general de obras públicas se ha dirigido una comunicación al gobernador civil de Barcelona, para que impida la abusiva exacción de 25 céntimos de real, que contra toda legalidad se permite cobrar como derecho de peso y factura de equipajes, la empresa del ferro-carril de aquella ciudad á Tarragona.

El señor obispo de Pittsburg, que se halla en Barcelona de vuelta de su viaje á Madrid, se propone salir para Francia ó Inglaterra, trasladándose después á los Estados Unidos, su patria adoptiva.

En Paris se ha aplicado ya en algunos barrios un nuevo sistema de alumbrado ventajosísimo. Consiste en colocar á cada lado de un mechero de gas un cristal estriado, con cuyo sencillo aparato la luz es diez veces mayor y alcanza á una gran distancia con una potencia y una claridad verdaderamente extraordinarias.

El miércoles por la noche se celebró en el salón del ayuntamiento de Alicante la reunión preparatoria para instalar en aquella ciudad la sociedad libre-cambista, que ha ido á fundar el Sr. Moret y Prendergast.

Escriben de Monovar que en la noche del 2 fué asesinado de un tiro que le dispararon en la puerta misma de su casa, Antonio Brotons de Rico, vecino de aquel punto, sin que hasta ahora haya podido averiguarse quién sea el autor de semejante crimen.

Segun nos dicen de Denia, acaba de descubrirse en las inmediaciones de aquella ciudad una mina de oro que parece ofrecer el mejor aspecto, y que ha sido denunciada ya con las formalidades de la ley á la autoridad superior de la provincia. Si nosotros creyésemos en las minas de oro de nuestra provincia, dice un periódico de Alicante, daríamos á Denia la enhorabuena.

El general Halleck, nombrado general en jefe de las tropas de los Estados Unidos, permanecerá en Washington, y desempeñará las mismas funciones atribuidas en otro tiempo al general Scott. El general Mac-Clellan, será por lo tanto su subordinado; pero el Sr. Stanton continuará siendo ministro de la Guerra. Se atribuye esta determinación de Lincoln á la necesidad en que se hallaba de desairar al general Mac-Clellan ó al ministro de la Guerra. Si Mac-Clellan continúa por demasiado tiempo su política espectral, Halleck le empujará adelante ó le separará del mando. De todos modos estará á cubierto la responsabilidad del presidente.

BOLSA-COTIZAC. OFIC. DE HOY 8. Table with columns: Ult. pre., De junio de 2,000, Ult. pre., De agosto de 2,000, etc.

TERCERA EDICION.

Los periódicos amigos y enemigos del ministerio, vienen llenos de suposiciones sobre las instrucciones dadas á nuestro embajador en Paris el teniente general D. José de la Concha respecto á la cuestión de Méjico; y en la imposibilidad material de conocer á fondo los términos de esas instrucciones, y en la necesidad de decir á los lectores de LA CORRESPONDENCIA, si no lo que es, lo que parece mas cierto, vamos á hacer nosotros, por nuestra propia cuenta, en esta gravísima cuestión algunas suposiciones. Suponemos, guiándonos solo por nuestro propio criterio, que después de las declaraciones solemnes y terminantes hechas por el señor ministro de Estado ante las Cortes, el ministerio español no puede admitir ni poner de nuevo en tela de juicio si el general conde de Reus obró bien ó mal en Méjico. El gobierno español ha aprobado todo lo hecho por el general Prim, inclusa su resolución de reembarcar el ejército, y suponemos bastante dignos y patriotas los hombres que se hallan al frente de los negocios públicos para creer que renieguen de sus actos por complacer á propios ni á extraños. Suponemos que resuelto el gobierno español á sostener la política adoptada en el Consejo y proclamada ante las Cortes, no habrá nombrado al general D. José de la Concha embajador en Paris, sino después de estar seguro de que este y el ministerio tienen iguales aspiraciones en la cuestión mejicana.

Suponemos que después de sancionado y respetado lo hecho hasta aquí por la España; después que por una y otra parte se cierre los ojos sobre las faltas que cada uno haya podido cometer, el gobierno español verá con satisfacción que gracias al tacto político, á las relaciones y á las demás circunstancias que concurren en un hombre de tan elevadas prendas como el Sr. D. José de la Concha, se estrechen las relaciones, nunca alteradas entre Francia y España, y que en la cuestión de Méjico, como en todas, los gobiernos de ambos países marchan de común acuerdo.

Y suponemos en fin que España se halla dispuesta á tratar de nuevo con las potencias signatarias del tratado de Londres, para llegar á una solución digna y conveniente á todos; pero suponemos tambien, y suponemos con mas que simples presunciones, que si España se halla dispuesta á abrir de nuevo el protocolo de Londres, es cuando convengan en ello las tres potencias que le firmaron.

Los clamores de la prensa para que el gobierno de S. M. remediara la triste situación

de la ciudad de Adra, han sido atendidos por el señor marqués de la Vega de Armijo, como ministro de Fomento y como interino de la Gobernación. Inmediatamente que llegó á su noticia que mas de la mitad de los vecinos de Adra eran víctimas de las calenturas intermitentes, que producen las aguas estancadas de la riera que atraviesa la ciudad, dió orden para que se entregara al ayuntamiento de la misma, 20,000 rs. de los fondos destinados en el presupuesto del Estado al socorro de las calamidades públicas, y mandando activar la conclusión del proyecto por el ideado para el encauzamiento del río, anteayer tuvo el gusto de recibirle concluido, y de remitirlo el propio día á la junta superior consultiva de caminos, canales y puertos, para que informe con la urgencia que exige la necesidad de la obra.

El martes 12 saldrá de Madrid el señor ministro de Fomento, y visitará sucesivamente las obras que por cuenta del Estado se están verificando en Valladolid, Palencia, Burgos, Santander y Bilbao. Aquí asistirá el 22 á la inauguración del ferro-carril de Bilbao á Miranda, y de aquí vendrá por Tudela á Madrid; para permanecer en la corte breves dias y volver luego á visitar las provincias de Aragón, Cataluña y Valencia. Desde luego puede asegurarse que esta escursión será altamente ventajosa para las obras públicas que va á examinar el activo é inteligente ministro de Fomento.

Por el telégrafo se tienen hoy en Madrid noticias de Melilla que alcanzan al 6 del actual. En la plaza y en sus inmediaciones reinaba tranquilidad completa. El gobernador sale todos los dias á maniobrar con la guarnición dentro de los nuevos límites y jamás es hostilizado por las kabilas fronterizas. Por el contrario, estas demuestran la mejor amistad y se aprovechan con ventaja de la plaza del comercio que hacen con la misma.

Ayer tomó posesión de nuevo de la capitania general de Valladolid, el general Martínez.

Hasta pasado mañana no saldrá regularmente á hacer su crucero por el Mediterráneo el navio Isabel II, que está acabándose de habilitar en el arsenal de San Fernando.

Ayer fondeó en Málaga la goleta Consuelo, procedente de Melilla, con el parque sanitario que se había enviado á Africa, ocho oficiales y ochenta y cuatro soldados, treinta y uno de estos enfermos.

La Discusion ataca hoy duramente al gabinete O'Donnell, entre otras cosas porque ha mantenido por espacio de cuatro años la ley de imprenta del Sr. Nocedal. El gobierno ha puesto de su parte todos los medios para reemplazar esta ley por otra mas liberal y no es culpa suya si el proyecto presentado á las Cortes no ha sido todavía elevado á ley del reino. Además, el gobierno se ha mostrado bastante benévolo y parco en la aplicación de la ley vigente. Pero aparte de esto, no deja de ser singular que La Discusion increpe al ministerio por sostener la ley Nocedal y se haya opuesto enérgicamente á que se la deje sin efecto por medio de una autorización parlamentaria.

Se ha circulado una real orden á todas las provincias disponiendo que los consejos provinciales, ingenieros, jefes y otras corporaciones y funcionarios á quienes concierne, informen al gobierno sobre los medios de modificar la ley vigente sobre espropiación forzosa á fin de que despojando de la larga y complicada tramitación á que sujeta los expedientes á ella relativos, con perjuicio muchas veces de la conveniencia pública y privada, se establezca bajo otras mas sencillas y conciliando siempre los intereses de los particulares con los públicos, y sirviendo de una garantía de seguridad, para los unos y los otros.

La municipalidad del pueblo de Elda ha solicitado y obtenido autorización del gobernador civil de Alicante para celebrar una reunion general de agricultores, con objeto de tratar sobre los medios de establecer una guardia rural que sea responsable de la seguridad de los productos agrícolas.

Cartas recibidas hoy de Zaragoza, denuncian el hecho de que algunas personas de ideas exageradas se mueven, mostrando aspiraciones de turbar la tranquilidad pública. No hay que temer, sin embargo, que esta llegue á alterarse, porque son insignificantes y poco numerosos los enemigos del orden, y ejerce sobre ellos una esquisita vigilancia la autoridad.

El Senado italiano se asoció por medio de una votación casi unánime á las intenciones manifestadas por Victor Manuel en su proclama. El ministro de la Guerra ha firmado una orden de la plaza, en que se expresa la convicción de que el ejército llenaría sus deberes, por penosos que puedan ser. Estas noticias vienen á recibir un complemento satisfactorio para el gobierno de Turin, con la orden recibida por la escuadra inglesa, de obrar en union con las escuadras italiana y francesa, para impedir cualquiera expedición armada.

El señor conde de Vanderstraten, digno ministro de Bélgica en Madrid, ha regalado á la escuela especial de ingenieros de montes una completa colección de las obras de su paisano el sabio botánico Carlos Morren.

Ya tiene firmado su dictamen y lo presentará un dia de estos á la reunion de los directores y redactores de la prensa facultativa, la mayoría de la comisión que entiende en las reglas generales que convendrá establecer para fundar un buen sistema de asistencia de los pueblos y de los pobres y en la organización que podrá darse á la sanidad inferior mas conveniente que la establecida en la ley vigente.

Varios periódicos vienen con frecuencia afandando la empalizada con que se halla cer-

rado provisionalmente el solar inmediato al edificio de propiedad del Banco, donde este tiene establecidas sus dependencias, y en alguno se dá á entender que por parte de dicho establecimiento debieran removerse los obstáculos que haya para hacer desaparecer tan repugnante fealdad.

Habiéndonos informado de las causas que puedan contribuir á mantenerla, podemos con exactitud manifestar: que por parte del Banco están dados todos los pasos necesarios para regularizar el cerramiento de dicho terreno; que con fecha 8 de marzo de 1861, solicitó la licencia y acompañó el proyecto formado por el arquitecto del establecimiento para cerrar por medio de tapias bien decoradas el solar referido; que no habiendo el ayuntamiento aprobado el modelo presentado, acudió de nuevo el Banco á la referida corporación con fecha 15 de julio del mismo año de 1861, manifestando que se hallaba por su parte dispuesto á llenar las condiciones consignadas en la real orden de 10 de junio de 1854, sobre anchuras de calles y alturas de edificios, y que con sujeción á lo que establece la regla 23 de la referida real orden, cerrará desde luego el referido solar con verja, como destinado que queda para patio ó jardín, comprometiéndose á levantar á la vez sus paredes medianeras con las casas contiguas hasta la altura de estas y á decorarlas convenientemente, que es á todo lo que cree hallarse obligado por las referidas ordenanzas de policía; sin que hasta el dia haya recaído providencia alguna, que el Banco espera para empezar inmediatamente las obras.

Esta tarde recibimos el siguiente DESPACHO TELEGRAFICO:

Londres 7. Se han cerrado las Cámaras. En el discurso de clausura, la reina ha dicho que confía en la conservación de la paz en Europa; que mantendrá la neutralidad en América, y que espera que la conferencia de Constantinopla mantendrá los derechos del Sultan.

No es cierto, podemos asegurarlo, que como dice un periódico se vaya á establecer un banco agrícola en cada cabeza de partido, tomando por base para su creación los pósitos existentes. No sabemos en qué pueda fundarse esta suposición. En la dirección de la propiedad, se piensa, si en la redacción de un proyecto de ley sobre el crédito territorial con objeto de someterlo en su día á la deliberación de las Cortes; pero respecto á los pósitos, lejos de pensarse en su transformación, se trabaja cada dia mas para consolidar su existencia, muy beneficiosas para los pueblos, y á su regularización y mejora se encaminan las diferentes disposiciones adoptadas ya respecto á este ramo por el ministerio de la Gobernación.

Mientras contemplaba el incendio del teatro de Novedades una mujer, le sacaron anteayer del bolsillo 57 rs. y la cédula de ve-cindad.

Por el inspector de vigilancia del distrito de la Universidad, ha sido puesta á disposición del juzgado cierta individuo, que después de echar unas copas con un carbonero, se aprovechó del estado de embriaguez de este, le sacó unos treinta y tantos duros que llevaba, cuya suma le fué encontrada y devuelta á su dueño.

Podemos asegurar de un modo terminante que es de todo punto inexacta la noticia dada por un periódico acerca del aturdimiento mostrado por un guardia veterano en el incendio ocurrido anteayer junto al teatro de Novedades, como igualmente el que se le mandase arrestado. Nada ocurrió que pueda autorizar ni servir de fundamento á semejante invención.

Segun nuestras noticias, el valenciano, vendedor ambulante de telas que se halla preso por aparecer sospechoso en el asesinato de la mujer de un ciego, ocurrido hace pocos dias en la calle chica del Mediodía, es un mozo de cuenta que tiene sobre si ya algunas condenas por robo en que aparece complicado, uno de ellos en la iglesia del pueblo de Godolleta.

Ayer fué hallado otro niño recién nacido muerto en la calle del Salitre, y fué conducido á la parroquia de San Lorenzo.

Segun los proyectos de empresas teatrales, que para la temporada próxima hay en ciernes, no va á haber bastantes locales para todas. Hasta el presente se habla de las siguientes: Teatro Real, para la ópera; el de Jovellanos y el del Circo, para zarzuelas; el del Principe, cuyo expediente de arriendo se halla en tramitación; el de Novedades, al frente de cuya compañía parece que decididamente quedará Arjona; el de Variedades, donde continuará la empresa del año anterior; el de Lope de Vega, para el cual se habla de dos empresas distintas. Hasta aquí el número de teatros disponibles, pero aun queda otra compañía pendiente y es la francesa para cuya formación ha sido autorizado el actor trágico Sr. La-coste, y todavía hemos oído hablar de la probabilidad de que veamos nuevamente á la Ristori. Quiera Dios que puedan sostenerse todas estas empresas; pero muchos esfuerzos ha de costar á algunas el poderse sostener.

El oidium continúa haciendo estragos en el extranjero, á pesar de la actividad con que se le combate por los medios conocidos. Sucede con esta enfermedad en los viñedos, lo propio que con el cólera-morbo en la especie humana. Cuando, por los misterios incomprensibles de la naturaleza fisiológica, se presenta flojo y hastiado, los medios de curación, producen su efecto; pero cuando viene á mano armada, se hace superior á todos los esfuerzos del hombre para contrarrestarlo.

Las ventas de lanas se han paralizado algun tanto en los mercados continentales. En la gran Bretaña los tratantes están á la expectativa, aguardando el resultado de las próximas subastas.

El corresponsal en Madrid del Diario de Barcelona, que firma con el pseudónimo de Ruperto, dice que a la vuelta de su expedición veraniega hará dimisión de la subsecretaría de Gobernación, el Sr. Cánovas del Castillo, y que le seguirá en abandonar sus puestos los señores Mayans, Escario, Lorenzana, Elduayen y otros. Dudamos mucho que se confirmen estas noticias.

La aplicación de los filtros de carbon para la filtración y ventilación de aire, y la desinfección de los sumideros, cloacas, etc., empieza a efectuarse en grande escala en Inglaterra. Swansea, Worktops y Brixton, gozan ya de las ventajas de este procedimiento. Bingham posee ya más de 500 filtros de carbon; en la enfermería de Winchester ha construido Rawlinson un largo filtro de doce pies, que funciona con muy buen éxito; las autoridades de Glasgow han hecho igual aplicación para evitar la pernicioso influencia del hidrógeno sulfurado, procedente del gran sumidero de las fábricas de sosa de Saint-Rollon; y por último, el doctor Stenhouse ha hecho construir unos filtros respiratorios que se aplican a la boca y ventanas de la nariz de los que trabajan en los sumideros, para sustraerles a la acción del gas sulfúrico, y consisten en una capa de carbon en polvo grueso, interpuesta entre dos telas metálicas. Por este medio se puede respirar el aire mecífico por efecto de la presencia del hidrógeno sulfurado.

En Torres Novas (Portugal) ha ocurrido un gran desastre. Se había construido una plaza de toros de madera. El día de su estreno, momentos antes de empezar la corrida, se hundieron los tendidos, que estaban llenos de espectadores, y estos cayeron sepultados entre las ruinas. Por desgracia en aquel instante un toro rompió la puerta del toril, y saltando a la plaza embestia a los que salían de las ruinas de los tendidos, en medio de la confusión y la gritería mas horribles. Solo resultó un muerto, pero los heridos fueron muchísimos.

Lequeitio está este año animadísimo. Entre los muchos forasteros notables que se hallan en aquella villa, figuran los banqueros Echarrri, Cordero y Abaroa, los senadores marqués de Novaliches, Tejada (D. Santiago) y D. Federico Victoria de Lecea; los títulos de Castilla conde de Canilleros, barón de Mammola y conde de Heurviyas, los señores Arana, Garamendi, Alcántara, Mendieta, Acebedo, Echevarría, La Llana, coronel Gaminda (ayudante del general Prim), el gobernador de la provincia de Valladolid Sr. Ibañez de Aldeca, el diplomático señor Campuzano, y otros que sería prolijo enumerar.

El Carro de la Gironda dice que la emperatriz de los franceses pasará por Burdeos el 11 por la tarde en dirección a Biarritz, a donde irá a unirsele el emperador a fin de mes.

El Peninsular de Cádiz insiste en asegurar

que el partido progresista que representa en aquella ciudad, no presenta candidato de su comunión en las próximas elecciones, porque no cuenta en el primer distrito con el número de electores suficientes; y en la imposibilidad de hacer triunfar una candidatura propia, respeta la libertad individual de sus amigos, aconsejándoles, sin embargo, que en el caso de usar de su derecho electoral, ofrezcan sus votos a un candidato de oposición, cualquiera que sea su opinión política, porque considera de primera necesidad el derriber esta situación y no desperdiciar ninguna circunstancia, por insignificante que sea, para conseguirlo.

En Bilbao se preparan grandes funciones para los primeros días de setiembre. Las del día 3 consistirán en músicas, salvas de chupinazos, regateos a remos y a singa, cuecas de percha flotante en la ría y giratoria en el arenal, y la entrada en la villa de una gran cabalgata nueva en su género en España. Hé aquí como describe un periódico esta comparsa.

Los habitantes de la Martinica y Guadalupe han pedido al gobierno francés permiso para organizar compañías de voluntarios destinadas a auxiliar a los franceses en Méjico. El gobierno ha accedido a esta petición, designando al conde de Chasseloup-Laubat para mandar dichas compañías, cuyos oficiales serán elegidos en la infantería de marina.

Ha llegado a Madrid, procedente de Zaragoza, el democrata Sr. Soler, para responder ante el juzgado del Barquillo, a los cargos que resulten contra él por la última comunicación que dirigió a El Pueblo.

En el mercado de granos de esta corte, se han vendido hoy 2,454 fanegas de trigo de 48 a 59 reales fanega, quedando por vender 624; la cebada nueva se vendió de 25 a 27 reales; la añeja de 28 1/2 a 29; y la algarroba a 41.

Esta tarde hemos recibido los siguientes DESPACHOS TELEGRAFICOS:

Paris 8. El Interior español, a 47 5/8; el Exterior, a 00 0/0; la diferida a 44 3/8 y la amortizable a 18 3/4; el 3 por 100 francés a 69-00, y el 4 1/2 a 97-90.

Los consolidados quedaron de 93 3/8 a 112.

COMUNICADO.

Señor Director de LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA:

Muy señor nuestro: como dueños de establecimientos-casas de vacas en esta corte, y con autorización de todos los demás de igual profesion en la misma, rogamos a usted que en contestación a los absurdos errores, que con tanta arrogancia, como ligereza y aire de triunfo se ha permitido publicar Valentin Pascual con respecto a la

leche de vaca, en el periódico de su digno cargo, se sirva dar cabida en el mismo a las fundadas verdades siguientes:

1.ª El móvil que ha impulsado a Pascual a publicar por medio de la prensa su conjunto de inexactitudes, no ha sido en manera alguna un buen deseo e interés por la salud pública, como él afirma.

La razon de esto es obvia. Valentin Pascual es cabrero e hijo de cabrero, en cuya compañía vive, y como tal espendedor de leche de cabras y ovejas, segun costumbre de todos los de su profesion en esta corte: él sabe que en las espendedurias de leche de cabras y ovejas se cometen diariamente abusos, hay adulteraciones, se infringen los artículos 280 y 281 de las ordenanzas municipales (y si no pidásemos informes a las alcaldías de los diez distritos de Madrid): él sabe que todos estos excesos son altamente nocivos a la salud corporal y bursátil del público, y nada dice de ellos, sin duda por aquello de que—nadie tira piedras a su tejado;—luego no ha sido, ni es el cuidado de la salud pública el estímulo que ha tenido para lanzar a conocimiento de los ilustrados y sensatos habitantes de Madrid esa elucubración preñada de embustes y mentiras contra las casas de vacas.

2.ª La causa única, la causa poderosísima que ha excitado la bilis de Pascual, y acaso la de sus comprofesores, para prevenir por medio de comunicados en la prensa, si posible les fuera, la opinión pública, y las celosas y rectas autoridades en contra de las casas de vacas, es que ven desaparecer la ocasión del monopolio, cadáver ya por la competencia que la leche de las vaquerías madrileñas ha importado para el consumo público: es que se les escapa de entre sus positivas manos la coyuntura, de traficar a su gusto, y con aquella holgura que ellos anhelan para proveer a los consumidores, segun su costumbre, hábito inveterado y tradicional de agua blanca en vez de pura y natural leche; así es, que no de otra manera puede concebirse y esplicarse el que la leche de cabras y ovejas se venda en Madrid por menor precio que el que cuesta en los pueblos de donde es traída, estando estos a tres y cuatro leguas de distancia. Y aquí no podemos menos de acceder a una exclamación que nuestra recta conciencia nos demanda. ¡Triste situación la de la salud pública, interin no cuente con otros higienistas que el simulado Pascual!

3.ª La leche de vaca en esta corte no ocasiona grandes ni pequeños perjuicios, y la junta de sanidad y policía urbana vigilan constantemente las condiciones higienicas de los establecimientos y ganados que la producen. Ningun artículo alimenticio esencialmente bueno, tomado con la debida temperancia causa por sí el daño alguno al consumidor: la leche que las vacas producen en Madrid es esencialmente buena, porque son esencialmente buenos los principios constitutivos que la componen, como se ha visto en los diferentes análisis que de ella se han hecho; luego esos perjuicios de que nos habla el cabrero Pascual existen solo en su dolosa imaginación.

La junta de sanidad por medio de uno de sus mas ilustrados, rectos y celosos miembros inspecciona diaria y sucesivamente en todo el espacio del año todas las vacas que en Madrid sirven para la lactancia, y por no encontrar en ellas ninguna de esas enfermedades que Pascual el cabrero supone, y que quisiera que tuvieran para lograr su fin, las declara sanas y útiles, no solo para el acto de dar leche sino para el abasto de carnes; luego no hay en la junta de sanidad el gratuito abandono que por medio de la prensa nos ha comunicado Valentin; luego lo que hay es un esmerado celo y vigilancia, es decir, lo contrario de lo que Pascual inventa. Tampoco la policía urbana descuida las vaquerías de la corte, y la leche que en ellas se espende, porque las inspecciona y visita con frecuencia; lo que generalmente sucede, es que no encuentra ni en unas ni en otras nada que reprender, nada que castigar; y hé aquí un pesar para el cabrerismo, que quisiera que delinquiesen los dueños de las vaquerías, para que se les castigara mucho, y así tubieran una muerte segura, aunque lenta, sus establecimientos.

4.ª Las vacas y cabras destinadas a la lactancia no pueden recibir un mismo tratamiento, ni produce iguales efectos en ambas especies la acción de los elementos, como da a entender el pretendido naturalista Pascual, como nos asegura ese coloso (in fieri por supuesto) de la veterinaria moderna.

La acción de los rayos solares, lo mismo que la de las granizadas, lluvias y vientos frios debilita y esteriliza las vacas lecheras; otro tanto la sucede cuando en el campo se las sujeta a la impertinencia de los tábanos y moscas: no así a las cabras; a estas es grata y fecunda la acción del sol, y no se resentien de la de los demas elementos, no agradándolas mas que una completa libertad para buscar el alimento a su gusto; de lo que resulta que las vacas, si se las suministra alimento abundante y bueno (como se hace en Madrid, mal que le pese a Pascual) y se las deja estar con quietud y recogimiento, ó sea al abrigo de todo agente estérno que las moleste, producirán abundante y buena leche; empero si se las echa al campo, si se las abandona a sus propias fuerzas y no se las proporciona un cómodo género de vida, sus productos serán escasos y malos. De esto tenemos incontestables ejemplos en nuestras provincias de Cantabria y Norte, mayormente en Asturias, Santander y Vizcaya, por ser de las de España en las que la alimentación y régimen de las vacas lecheras son análogos a los que se las administra en Madrid; por ser en las que mas se utiliza el producto de las vacas en leche, mantequilla y queso, y por ser el alimento a pasto de todos sus habitantes, cuyo desarrollo y salud nada tiene que envidiar a la de los hijos de las demas provincias de la Península. Véase, por tanto, cómo no es caso de llamar la atención el que las vacas no estén todo el día pastando en los áridos barbechos y rastrosas insípidas de las inmediaciones de Madrid, como desea con su mentido celo Valentin Pascual.

5.ª Las vacas existentes en esta corte ni están predisuestas con preferencia a las demas hembras, ni menos padecen las enfermedades, tisis y viruelas, que las atribuye el cabrero Pascual, ni son ocasion de contagio a los habitantes y consumidores de Madrid.

La hembra que lacta en tanto podrá disponerse a la tisis, en cuanto que el servicio de leche que se la exija, no sea proporcionado a su voluntad y fuerzas y al alimento que toma. El servicio de leche que se demanda a las vacas en Madrid es muy inferior a la fuerza natural de estas, y es muy inferior a la sustancia del alimento que comen, como lo prueba muy evidentemente el que, siguiendo un curso diametralmente opuesto al de los tísicos, cuanto mas tiempo se tienen dando leche, mas gruesas se ponen, y de ello son muy buenos testigos todos y cada uno de los empleados en los fieltos de las puertas, que las ven cuando vienen de provincias recién paridas, débiles y flacas, y las ven cuando, cumplido el tiempo de su lactancia, salen para abasto de carnes, brillando en lozanía y robustez: es buen testigo la mayoría de abastecedores y espendedores de carnes, que por la sanidad y especial finura de este artículo, que solo encuentran en las vacas lecheras, las buscan con preferencia: son buenos testigos la admistración e inspección de la casa-mataderos que por idénticas razones las admiten para abasto de carnes: son buenos testigos los jefes de nave y matarifes de la misma, que las degüellan y ven degollar; y puede ser buen testigo, por último, de desengaño, la observación práctica que estamos dispuestos a consentir que haga cualquier vecino de esta coronada villa, que necesite ó sea aficionado a la leche de nuestras vacas.

Que las vacas no dan la leche forzada, lo demuestra con la mayor evidencia el clamoreo que arman, cuando no se las ordeña a la hora de costumbre; lo significan palmariamente los halagos y caricias que dispensan a su modo a quien las estrae la leche de la ubre. Y aquí no podemos menos de llamar la atención del sentido público sobre la razon que Pascual, para afirmar que las vacas dan la leche forzada, ha aducido y estampado en letras de molde. Dice que es forzada, porque no la dan sin la presencia del ternero y porque no disfrutan del producto que este las ha exigido. No queremos de tenernos en la refutación de tan fútiles razones: diremos solo que, segun esta doctrina, nada habrá mas peligroso que la lactancia de la madre racional, puesto que, como todos sabemos, no da la sustancia de sus pechos sin la aplicación del hijo al pecho, y tampoco disfruta del producto que este la ha exigido.

Que no son la propaganda de viruelas, que la osadía de Pascual propala, creemos y confiamos en que con nosotros creará toda persona sensata, que sepa que en las vacas y solo en las vacas existe el preservativo de semejante epizootia; pero ¿de qué manera? Sin hacer daño a las vacas, ni a ser

reó, el doctor principió al momento sus prescripciones: Primeramente fricciones sobre el pecho; pero que sean fricciones, hasta dejarlo en carnes vivas. Largo jemido de Casanova. Vejigatorio sobre el epigastrio. Lamentaciones de Cesáreo. Larga emision sanguínea. Lamentaciones aun mas vivas de Casanova. Vomitivo. Sofocaciones de Cesáreo. Cal viva alrededor del cuerpo.

Al oír esta última prescripción de la cal viva, la juventud venció el miedo en el alma de Casanova. Dió un brinco debajo de las mantas, é iba a poner últimamente fin a esa escena burlesca del doctor, rompiéndole la cabeza con el primer objeto que encontrara a su alcance, cuando trajeron a la sala en que se encuentra el gabinete, teatro de estas escenas, un enfermo con acompañamiento de pasos y voces de personas, reclamando para el último llegado el gabinete ocupado por Casanova; pero con una insistencia de autoridad que indicaba habian de acceder a tales exigencias, despidiendo de allí a Cesáreo, aun en el caso de estar realmente enfermo, para apoderarse de su cama. Mas ya no estaba allí. Habia sabido aprovecharse de la confusión causada por el ruidoso acompañamiento del recién llegado, para vestirse aceleradamente, si acaso se vistió, y marcharse a todo correr.

Yo solo pude oír las palabras siguientes que dijo al huir: «No he podido robarla vivo; volveré a robarla despues de mi muerte.» Le divisé luego en uno de los extremos de la sala, desde la que tomó las escaleras que bajó en tres brinco para alcanzar cuanto antes la calle, en la que podemos imaginarnos que hubo de alegrarse de verse completamente libre de las garras del doctor.

Qué significacion podriamos prestar a la inaudita amenaza de Cesáreo Casanova: «yo vendré a robarla despues de muerto.» ¿a menos de creer en los vampiros como madama de Crali? ninguna.

que todas estas gentes se conocian entre sí. Despues de sosedado un poco el movimiento tumultuoso producido por la entrada en la sala de tanta gente, traté de indagar de alguien algunos pormenores, y supe al fin lo que sigue:

La persona, ó personaje que acababa de ser trasportado a nuestra casa, escoltado con tantas simpatias, era un orador famoso del club de la sala Martel. Era, digo, el orador de dicho club de mas séquito, de mas de mas oyentes, popularidad.

No se podria comprender muy bien lo que acabo de decir, si llegásemos a olvidar que nos encontráramos en el año de 1849, en plena república, en la época en que los clubs estaban de moda; por cuya causa los oradores llamaban mucho la atención universal, tenian sus éxitos, sus triunfos, sus clientes, su influencia, y esta última a veces muy temible.

Entre tantos clubs, el mas afamado de todos, el único que ha dejado algun recuerdo hasta el día, era el de la sala Martel, colocado a menos de un cuarto de hora de distancia de nuestra casa de salud.

En este club se discutian las cuestiones mas árduas de la política y de la filosofía social. Las agitaban a veces con tal energia, que andaban a puñetazos al pie de la tribuna. Mas al fin se terminaba la funcion con buena armonia, y al fin de la sesion la reconciliación se manifestaba en la calle con canciones populares que se cantaban en coro, con gran terror patriótico de los moradores de los arrabales Poissoniere y San Dionisio.

Así, pues, nuestro personaje habia sido tocado por el viento de la epidemia en uno de esos triunfos oratorios de que tratamos, en medio mismo de sus admiradores, de la sala Martel; y habia sido herido muy seriamente por la enfermedad. Esta no era una repetición de la escena de Cesáreo Casanova. Atacado en medio de su triunfo oratorio, lo habian traído a nuestra casa apresuradamente, llegado enfermo de mucha gravedad. La efervescencia de las pasiones producía casi siempre ataques incurables de cólera; y se me dijo, que, en efecto, habia sido inopinadamente atacado y sentido herido hasta en las entrañas, en medio de uno de sus periodos oratorios, en que abusando de sus fuerzas, habia perorado con mas vehemencia que nunca. El acero bien templado de la epidemia le habia traspasado, en medio de una réplica inflamada, lanzada a sus adversarios.

Despues de la notable fisonomía de Casanova, jamás he visto tipo tan correcto, tan bello como el del orador de la sala Martel. Era un hombre como de treinta y cinco a cuarenta años. Su cabellera negra muy lar-

ga, como era entonces moda republicana el llevarla, descansando sobre los hombros y cuello de la camisa. Su barba, igualmente negra de un negro muy puro, y terminando en punta a la manera de los reyes de Babilonia, caía sobre un pecho de atleta; y en el hecho un orador no es otra cosa que un atleta.

Se hubiera creído al verle que era uno de aquellos jóvenes sátiras de la colosal ciudad bíblica, ciudad salida un día de sus cenizas espresamente para enseñarnos cosas mas bellas que la Grecia, mas elagantes que Atenas, mas cercanas sobre todo a la grandeza ideal de los semidiosos. Nada mas dulce y mas magestuoso a la vez que su mirar, aunque bien debilitado ya por el mal que tan heroicamente estaba sufriendo en aquel momento. Su retrato y facciones se han conservado en la memoria de algunos contemporáneos suyos. Ha llegado a gozar de la popularidad, desgraciadamente tan efímera, de la fotografía de circunstancia.

Aunque el recuerdo de su nombre esté algo olvidado ya, así como el recuerdo de su rostro en las tinieblas del tiempo que todo lo absorbe, no lo escribiré en toda su integridad. Ignoramos a quién se puede ofender, aun con una alabanza, cuando se toca al recuerdo siempre doloroso de nuestras discordias civiles. Supongamos que se llamara Juan Pablo Desormeaux; esta semi-alteración de su nombre, no disfrazará, segun vemos, su origen novillario (que no renegaba, franqueza que aumentaba en algun modo su popularidad).

A su inmenso talento oratorio se juntaban, segun se decia, cualidades morales privadas muy humanitarias. De una fortuna bastante grande no conservaba de su producto mas que lo necesario para vivir en una modesta habitación del arrabal San Martín. Lo demás era empleado para alimentar a los pobres, cuya salud cuidaba tambien gratis, pues tenia su diploma de médico, habiendo ejercido en el Brasil al que habia seguido segun se decia, la pequeña colonia falansteriana de Fourier. Y esto mismo me obliga a decir que cuando se vió atacado por el soplo de la epidemia, no se dejó engañar por vanas ilusiones de curacion; lo que nos probó por medio de una calma admirable en cuanto pudo equiparse de su situación morbífica sin afligir a las buenas gentes que le habian acompañado a nuestra casa.

Cuando se marcharon, y sabe Dios cuántas veces volvieron la cabeza para despedirse de él por última vez, dijo al doctor Niviere, que estaba consultando la marcha de su pulso con su infalible experiencia, y examinaba al mismo tiempo el grado de

contracción de sus pupilas: «Nada puede ya salvarme, doctor; pero si Vd. quiere, puedo sufrir menos que de costumbre en el estado en que yo me encuentro. Póngaseme en un baño, y mandad que se me deje escribir en paz mis últimos pensamientos a favor del pueblo.» Se lo otorgaron al momento. Le colocaron en su baño, y estuvo escribiendo por espacio de dos horas como si no estuviera enfermo. Esta era una firmeza romana! Los dolores le aquejaban sin embargo fuertemente al interior. Cuando llegó la tercera hora, sus dolores estaban en su punto culminante. A veces los calambres eran tan fuertes, y tan intolerables que el papel cayó fuera del baño y el lápiz en el agua. Varias veces intentamos incorporarle de nuevo y con grandes esfuerzos de voluntad trató de proseguir su trabajo. Mas al rayar el día, su cabeza se inclinó, se apoyó débil y desfallecido en el borde del baño, y sus brazos colgantes ya y su cuerpo inerte se sumergieron involuntariamente en el agua. El orador de la sala Martel, el Júpiter Tonante de los clubistas habia dejado de existir.

En este momento fluctuante de la madrugada entre la luz y la oscuridad, vi llegar hacia mí al doctor Kanali, que me llevó al gabinete en que acababa de espirar el gran clubista de la sala Martel.

Sin necesidad de llamarme aparte, pues ya no habia allí alma viviente que pudiera oírme, me dijo: —¿Sabe Vd., Sr. de Morel, que Vd. tiene un trabajo muy pesado en esta casa, sobre todo en estos tiempos infernales por los que estamos pasando?

—¡Oh! muy pesada es la carga! le respondo; pero esta es la vida del hombre, para nadie es ligera la carga. Pero la costumbre y la resignación...

—Sin duda estará Vd. muy bien pagado?

—No tanto como un mariscal de Francia.

—Pero en fin?

—Triste existencia, muy triste, prosigui, sonriendo sin adivinar a dónde nos habria de conducir este dialogo, nacido como quien dice de la casualidad; pero la satisfacción de servir a gentes honradas...

—Menester es, sin embargo, no descuidar el servirse a sí mismo, si la ocasión se presenta; Vd. no es rico, segun entreveo de nuestra conversacion. Cuidado, no desperdicie Vd. la ocasión!

El recuerdo de semejante peligro me hizo sonreír. —Oh! no ciertamente, no soy rico, dije, y es muy probable que jamás llegaré a serlo; pero que hemos de hacer? —Quizás Vd. no tiene afición al dinero? y entonces...

viviente que con ellas tenga contacto, y al que no quiera creer esto le aconsejamos que haga una excursión o viaje por las villas paque...

El aire de los establos vaqueros de Madrid no es impuro. Los principios constitutivos del aire puro, según recordamos haber leído en la producción de un profesor de veterinaria, que no se había atacado en el camino, como Pascual, son el oxígeno, el azoe y ácido carbónico; estos principios existen en las proporciones debidas en dichos establos, y por si Pascual quiere desengañarse, le invitamos a que asociado de personas competentes e imparciales, que nada tengan de ese olor nauseabundo que despiden las cabras y sus progenitores, visite los principales de nuestros establos, y allí, ó entonces le haremos comprender el irrevocable fundamento de esta verdad ó sea que el aire de las vaquerías madrileñas es tan puro como puede desearse.

La carne de las vacas lecheras es de hecho comercio. Se llama ilícita la cosa que está prohibida por la ley, y que contiene en sí elementos destructores ó nocivos: la carne de las vacas que sirven ó han servido para la lactancia, ni está prohibida por ley alguna sanitaria, administrativa ó como quiera llamársela, ni contiene en sí elementos destructores ó nocivos; luego no es de ilícito comercio; luego no son malos los productos de las vacas lecheras, como sostiene Valentín Pascual, apoyándose para esto en el supuesto falso de que las carnes de dichas reses son ilícitas. Pero aparte lo dicho queremos conceder por un momento gratuitamente á Pascual para que mas resalten sus absurdos, que la carne de las vacas destinadas á la lactancia sea de ilícito comercio. Serán por esto malos sus productos esto es, la leche? No, y mil veces no; porque de lo contrario sería necesario tomar una providencia generalísima, empezando por prohibir que las madres racionales lactaran á sus hijos, puesto que no habrá quien se atreva á pensar siquiera que la carne de estas puede ser lícitamente objeto de comercio; habría que prohibir el consumo de todas frutas, porque la madera de los árboles que las producen no puede comerse, habría que prohibir la tan generalizada leche de burras, porque la carne de estas no se considera artículo útil para la alimentación racional; habría por último que disponer que todos los mamíferos fueran á alimentarse á la cabrería de Pascual y sus concólegos por ser en donde únicamente podrán encontrarse leches higiénicas, según él nos da á

entender, y eso que la carne de cabras y ovejas no está admitida para el consumo público, al menos en Madrid. Habiéndonos extendido algun tanto mas por consideracion al sesato público de esta corte, que es muy digno de que se le manifieste la verdad con franqueza, no terminaremos esta contestacion á Pascual y dem s interesados adversarios de las vaquerías de Madrid, sin decirles que la leche de nuestras vacas no despiden de si olor fétido, ni en los cafés principales, ni en parte alguna que se consuma, y que las palabras, escandaloso servicio, que se permite, puede y debe aplicarse á los agua-lecheros de su gremio, que tanta deferencia le han merecido. También juzgamos de nuestro deber y leales sentimientos advertir que esas vacas y terneros que por morirse se queman en el matadero de esta corte, ni son el número que Pascual señala, ni acaban de las enfermedades que él sostiene. Las reses que tienen semejante fin, son, si bien pocas por fortuna, las vacas que tienen malos pastos, y los terneros, que por no mamar bastante leche de sus madres, y alimentarse con sustancias de superior virtud á sus fuerzas, terminan por debilidad, como sucede á todo recién nacido que toma alimento que no es proporcionado á su tierna constitucion.

También es del caso que el amigo Pascual nos conteste á las preguntas siguientes: 1.ª Las ovejas, cuyas leches se espandan en Madrid, ¿son acometidas de enfermedades que las causan la muerte, y que pueden llamarse epidémicas? 2.ª Sucede otro tanto á las cabras? 3.ª Cuando se mueren cabras y ovejas, ¿las quemais, como hacen los dueños de las vacas, y como previenen las sanas reglas de la higiene? 4.ª Pueden ó no ser acometidas de los mismos padecimientos las cabras y ovejas que las vacas? 5.ª ¿Es verdad, que cuando ordeñais cabras y ovejas, hacen estas aguas mayores y menores en los tarros en que cae la leche? (cosa por cierto muy decente para un purista como Pascual.)

Suponemos desde luego, que el señor don Valentín Pascual, como le llama cierto periódico, absolverá con exactitud las anteriores preguntas, escusándonos el trabajo de hacerlo. Entretanto suplicamos á la autoridad competente que tome medidas eficaces para reprimir de una vez ese abominable vicio de vender leches adulteradas con agua é ingredientes de mala ley, por ser esta la única causa real y verdadera que en Madrid en el día ocasiona daños á la salud pública.

Somos de Vd., señor director, su seguros servidores, Q. B. S. M., JUAN RUIZ ALONSO.—SANTIAGO ALONSO.—JUAN BAPTISTA MARTINEZ.—FRANCISCO TEJEDA GONZALEZ.—MANUEL LASO.—C. G.—JACINTO SAINZ DE AJA.

DIARIO DE MADRID.

Santo de mañana.—San Roman, martir.—Vigilia.

Orden de la Plaza.—Servicio de mañana.—Parada: San Fernando y Cuencia.—Jefe de día: señor comandante capitán de Borbon, D. Antonio Zappino Lechuga.—Visita de Hospital: Toledo.—El general gobernador, Serrano del Castillo.

ESPECTACULOS DE ANANA

Giros de Price.—Gran funcion de ejercicios ecuestres y gimnásticos. Círculo.—Habiendo llegado las máquinas de París para el mar y embarcaciones de movimiento, estas se colocarán para el miércoles ó viernes.

ANUNCIOS

SE CEDE UN GABINETE CON ALCOBA que cojen tres camas para una ó mas personas. Fuencarral, 43; tienda de ultramarinos darán razon.

EN LA CALLE DE HITA, NUM. 8, Hay un gran surtido de bastones de palo santo y caoba con sus adornos correspondientes para los portieros, y colgaduras de sala.

PERDIDA.—EL MIERCOLES 25 DE junio último, de Villalba al parador del Sol, se perdió un saco de terciopelo grana, con agarradores de charol negro. Solo se desea, de lo que contenia, se entreguen los papeles, una cartera, un retrato, un pañuelo de seda usado y otro de batista.

La persona que lo entregue en Madrid, calle de Fuencarral, núm. 105; portería, además de agradecerle, recibirá una gratificación.

LA PENINSULAR.—COMPANIA GENERAL de seguros sobre la vida.—En las oficinas de esta compañía se halla vacante un destino que se proveerá en quien acredite mayor aptitud en aritmética comercial, teneduría de libros y correspondencia mercantil, advirtiéndose que los que no posean estos conocimientos teóricos y prácticos, escusan presentarse.

El sueldo será proporcionado á la capacidad, antecedentes y circunstancias del que obtenga la plaza, y no bajará de 8,000 rs. Los aspirantes remitirán hasta el día 15 del corriente una solicitud escrita de su puño á la direccion de la Peninsular, calle del Sordo, núm. 27, indicando su domicilio para convocarlos á ejercicios el día que se acuerde.—El director general, PASCUAL MADRIZ.

REVOLVERS.—LA CASA DE

R. G. Ormaechea, Carretas, 16, segundo, primera en España, ha provisto y provee de revolvers al ejército, al precio de 200 rs.: los hay de todos los sistemas y clases, con los cañones forjados y no fundidos como otros. Precios sin competencia; bazar de toda clase de armas. Se reciben encargos de construcciones especiales.



ANUNCIOS

Todas las misas que se celebren el día 9 del corriente, en la parroquia de San Ildefonso, en el altar del Santísimo Cristo de las Miserias, serán aplicadas por el alma de Doña Rosa Franco de Toros; que falleció en igual día del año 1860.

Su madre ruega á sus parientes y amigos la encomienden á Dios.

LOS BAÑOS MINERALES SALINOS

Llamo del Mediodía Grande, núm. 11, bien acreditados y conocidos del público por las excelentes virtudes de sus aguas, están en disposicion de que puedan disfrutar de ellas desde las cinco de la mañana. Los prospectos del análisis, se hallan en el mismo establecimiento y en la calle de Carretas, número 16, comercio de Latorre.

DILIGENCIA DE MEDINACELI A

Alhama, Ateca, Calatayud y Viceversa.—Desde el día 2 del corriente mes, se ha establecido, una diligencia, para los puntos indicados, saliendo de Medinaceli, un día si y otro no, á la hora que llega el tren-correo, que es la una y cinco minutos de la madrugada.

Los precios son: de 60 rs. hasta Alhama, y de 80 rs. hasta Calatayud y Viceversa.

El establecimiento de este gran foco de educacion europea, que tiene celebrados contratos con los primeros establecimientos de esta clase, en Londres, Viena y París, se ha formado una sociedad.—Los que deseen enterarse de la memoria explicativa del pensamiento del plan de estudios, reglamento interior, condiciones de la asociacion, etc., pueden acudir de ocho á once de la mañana, al colegio Anglo-Francés, sito calle de Capellanes, núm. 5, principal.

EL MEDICO GIRIJANO CATALAN

Ed. Joaquin Dalmau, sigue curando las enfermedades crónicas, tenidas muchas de ellas por incurables. Recibe, calle de la Grada, núm. 24, principal, de doce á cuatro.

ARTICULOS DE VIAJE.—VENTAS

Por mayor y al detall; Estrella del Norte, Carmen, 24.

COMPANIA GENERAL TRASATLANTICA DE PARÍS.

Servicio postal francés de San Nazario á Méjico, con escala en la Martinica y Santiago de Cuba. Travesía directa sin trasbordo. Hacen el servicio de la línea los vapores de hierro de primera clase: Luisiana, Florida, Veracruz, Tampico.

Sale un paquete el día 16 de cada mes. Correspondencias especiales por medio de vapores, en Fuerte de Francia con la Pointe-à-Pitre (Guadalupe), en Santiago de Cuba con la Habana, en San Nazario, con Burdeos, Vigo, Oporto, Lisboa y Cádiz.

Para flete y pasajes, dirijirse: En París, domicilio de la compañía, 15, place de Vendôme. San Nazario, Sr. de Vial, agente. Nantes, Sres. Haetjens, hermanos. Burdeos, Federico Alexandre, agente. Havre, agencia de la compañía general trasatlántica, 23 quai de Orleans.

Marsella, Sres. N. Paquet y compañía. Madrid, sociedad general de Crédito Mobiliario Español, Fuencarral 2.

SE NECESITA UN OFICIAL DE DENTISTA

que sepa su obligacion. Puede verse con doña Polonia Sanz, primera dentista de cámara, que se ha trasladado á la casa del Sr. Manzanedo, Puerta del Sol, su entrada por la calle del Arenal, núms. 1 y 3, piso segundo.

AVISO A LOS SEÑORES FARMACEUTICOS

Académicos, fotógrafos y químicos.—Agua destilada perfectamente pura, á 6 rs. Botica de la Reina Madre, calle Mayor, núm. 93. Por botijones se lleva á domicilio avisando con algunas horas de anticipacion.

IMPRESA DE LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA. Editor D. Hilarión de Zuleaga.

—Sí, yo tengo afición al dinero, mas él me aborrece sin duda á mi, y hé aquí, no hay duda, el motivo por el cual no nos encontramos reunidos el dinero y yo.

—Pero á dónde nos ha de conducir este diálogo? me pregunté á mi mismo otra vez interinamente.

El señor de Kanali se puso entonces á hablarme mas bajito.

—Se os podrían proporcionar diez mil francos si vos quisierais.

—Cómo si yo quiero? Quién no habría de querer diez mil francos? Pero con diez mil francos y la hacienda que yo poseo de mis padres, me iría á vivir con un gran señor en la Normandía, en un rincón de nuestra hermosa comarca del valle de Auge, cerca de Lidieux. ¡Ah! si quiero poseer diez mil francos!

—Eso pende de Vd., señor Morel.

—El tenerlos?

—El ganarlos.

—Ahora resta el saber de qué manera se trata de poderlos ganar.

—¡Oh! muy fácilmente!

Bajando entonces la voz y llevándome hácia la cama en que yo habia colocado á Juan Pablo Desormeaux,

—No podreis dudar, prosiógnó designándome al famoso clubista, de la impresion universal de pesar y de dolor que va á causar la muerte tan imprevista de este hombre tan popular en París.

—El pesar y sentimiento causados por la muerte prematura, imagino como Vd. que habrán de ser inmensos en París, pero esto es una desgracia irremediable.

—¡Oh! no del todo irremediable.

do... pero no se trata por ahora de esto entre nosotros.

—De nada de esto, en efecto, proseguí yo; Vd. trataba de qué yo ganara diez mil francos.

—Esto es, y ya voy á ello, dijo el señor de Kanali, tomando una entonacion de voz enfática, propia de los charlatanes de plazas públicas, hasta el punto que yo imaginé que iba á tomar una bolita, y poner sobre su frac trasformado de color encarnado, un delantal con bolsillo de escamoteador. No tengo la facultad ni poder para resucitar á este hombre, me dijo, no, pero poseo el modo de restituirle la superioridad física de que estaba dotado antes de encontrarse en el estado en que le vemos ahora; es decir, desfigurado por la mano fatal de la destrucion. Poseo la manera de restituirle la rica encarnadura, la palidez sólida y ardiente, los ojos tan llenos de ingenio y de energia, la boca llena de ironía y de rebelion, como la de todos los oradores populares, desde Demóstenes hasta Mirabeau; ¡todas las facciones, en fin, tan distinguidas que antes poseia!... ¡Y qué fama! ¡qué triunfo serán para aquel que llegue á operar esta trasformacion, que practique solo este embalsamamiento; obra grandiosa de por sí, y que, gracias á Dios, no tiene relacion alguna con la obra tan infame como inmunda de aquellos pretendidos conservadores, provistos de privilegios esclusivos, cuyo arte consiste en hacer á los individuos muertos que se les confían, mas feos, mas desfigurados, mas incapaces de ser conocidos, que antes de haber sido confiados á sus manos involólas!

La gloria, digo, del que operé tales prodigios, como he referido, será maravillosa y envidiable entre todas las glorias de los tiempos pasados y presentes. Batirán palmas; clamarán al milagro al verlo pasar; vendrán de lejos para verlo; el gobierno no quedará indiferente; tratará de recompensar al autor de este prodigio... De aquí el origen de las cruces, condecoraciones, títulos, honores y riquezas que lloverán sobre él. Si han prodigado honores y recompensas á un hombre hábil, porque dijo que habia descubierto una nueva estrella en las lejanas encrucijadas del cielo, como si esa estrella no estuviese allí mismo antes que él la viera, y no hubiera de estar toda la eternidad, ¿qué no habrán de dar al que haya descubierto una cosa muy diferente de una estrella inútil, al que haya proporcionado al hombre un medio de salir solo á medias de la vida, cuando haya sonado la hora de dejarla? La gloria de este será inconmensurable como el servicio otorgado; y esta gloria puede ser mia.

—Y bien! ¿quién os impide doctor, que

—Os digo, señores, que de ningún modo estoy enfermo, y que he venido aquí...

—Cólera fulminante, prosiógnó el doctor con la mano apoyada sobre la cama de Casanova; cólera fulminante!

—Pero, señor, exclamó de nuevo Casanova, muy agitado por motivo de una amenaza, que le prestaba una enfermedad tan horrible para él, yo os repito que estoy aquí por...

—Calambre continuo! ved, repuso el doctor con gran insistencia, su cuerpo está retorcido.

—Pero, señor, yo no esperimento calambre algun, y en verdad...

—Faz hipocondriaca, examinad!

—De lo que hay de mas hipocondriaco, caracter morbífico, llamado de este nombre por haber sido Hipócrates el primero que lo ha definido. Constan estos caracteres sobre esta máscara.

—Cómo, esta máscara!...

—Sobre esa máscara: la piel de la frente tirante hasta no mas.

—Mi piel está tirante?...

—Si, respiro todavía!

—Si Vd. respira aun un poquito, dijo Kanali; pero de aquí á poco sobrevendrán tales accidentes que su respiracion...

—Y qué podrá sobrevenir? preguntó Casanova tratando de incorporarse y abalanzarse fuera de la cama.

—Sincofes, carfologias, movimientos involuntarios de los tendones, respondió Kanali.

—Pero por la centésima vez... dijo abullando de rabia, Casanova, ó mas bien trató de decir, pues fué de nuevo interrumpido y retenido en su cama por el doctor.

—Veán Vds. cómo se está agitando, son los movimientos involuntarios de los tendones: ha pasado ya la enfermedad del período álgido, de la cianica ó azul; está rayando en el período asfítico: este es un caso soberbio de observacion.

El terror concluyó por suceder á la cólera en el alma pusilánime de Casanova; el cual despues de haber negado luego dudado, se persuadió, al ver la insistencia del doctor, que ya se encontraba invadido de la peste india, por haber venido á respirarla en uno de sus focos mas activos.

El doctor trató de conservar su ascendiente.

—Veán Vds., señores, cómo ya el frío se va apoderando de él; se está estremeciendo; sus miembros van tomando rigidez. Observad, observad!

Casanova pensó que iba en efecto á perecer al oír estas últimas palabras del doctor y no le fué ya permitido dudar, cuando oyó que el padre de Marta acabó su descripcion anatómica con estas otras:

—Esta perdido.

—Perdido! murmuró Casareo con la boca, los ojos, y todo el cuerpo inclinado hacia adelante. Perdido!...

—Sin embargo! prosiógnó el despiadado é irónico doctor, vamos á experimentar sobre este enfermo un medicamento energético, desesperado.

—No le consentiré, tuvo aun la fuerza de esclamar Casareo Casanova, espantado hasta lo sumo, con la intencion expresada por el doctor de ensayar sobre un enfermo, considerado ya de antemano como muerto, un medicamento extraordinario, ya estaba pues cadáver, un cadáver destinado á que ensayasen sobre él algun nuevo procedimiento de curacion.

Sin detenerse ante la resistencia de Casareo...